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«НеФТЬ И ГАЗ»

«А гАз я пОпРОшу  
ОсТАТься…»
в последнее время газовая тема в при-
камье неизменно оказывается в топе 
новостей. Не первый год обсуждается 
вопрос, что делать с хронической задол-
женностью предприятий теплоэнергети-
ки за газ. сейчас она составляет  
1,2 млрд руб., и кардинального сокраще-
ния с конца отопительного сезона — 
2012/13 не произошло. Основные долж-
ники — местные предприятия. среди 
самых злостных — несколько районов 
края. Так, глава Кизеловского района чуть 
не лишился поста из-за долгов районных 
компаний по ЖКХ, в том числе и за газ.
Одновременно краевые власти ведут 
переговоры с «газпромом» об увеличе-
нии вложений в социальную сферу. Хотя 
газовый монополист недвусмысленно 
обозначил свою позицию в отношениях 
с регионами: расплатитесь по долгам, а 
потом поговорим. Обсуждается подписа-
ние соглашений с «газпромом»: достиг-
нуты договоренности об окончании стро-
ительства магистрального трубопровода 
до соликамска (6 млрд руб.), инвестиции 
в газификацию на территории края  
(600–800 млн руб.), которые будут 
направлены на строительство двух стан-
ций по сжижению природного газа. идут 
переговоры по снабжению газом сель-
ских потребителей, что повысит уровень 
газификации региона с 23 до 35–40%, и 
по увеличению объема заказов для 
промпредприятий, выпускающих продук-
цию для «газпрома».
взамен краевые власти обещают «газ-
прому» налоговые льготы. Дебаты по 
этому вопросу в заксобрании растяну-
лись на несколько месяцев. после долгих 
переговоров с депутатами законопроект 
о льготах «газпрому» был принят в пер-
вом чтении. по словам пермского губер-
натора виктора Басаргина, полученные 
«газпромом» льготы дадут «ощутимый 
эффект» и принесут в экономику края 
около 12 млрд руб.
стоит ли исходить из того, что «газпром», 
как и раньше, главный игрок на пермском 
газовом рынке? Холдинг значительно 
сократил свою долю, уступив почти 50% 
рынка независимым поставщикам. стол-
кнувшись с жесткой конкуренцией, «газ-
пром» ищет новые ниши на рынке. Эти 
проекты пока идут тяжело, поэтому хол-
динг старается не растерять имеющихся 
клиентов — на это работает авторитет 
компании.

В 2012 году крупнейший российский по-
ставщик газа «Газпром» продолжал сокращать 
поставки на внутренний рынок. По итогам года 
дочерняя сбытовая компания монополиста — 
«Газпром межрегионгаз» снизила продажи на 
5,9%: с 265 млрд кубометров (результат 2011 
года) до 249 млрд кубометров. В прошедшем 
году «Газпром» все чаще терял клиентов среди 
энергетиков, сообщает информационно-аналити-
ческое агентство InfoLine. Генерирующие компа-
нии, по данным «Газпрома», ключевые клиенты 
холдинга — на них в 2012 году проходилось 27% 
продаж.

Согласно данным InfoLine, все больше участ-
ников энергетического рынка по итогам 2012 года 
имели контракты с независимыми поставщиками 
газа. Тренд на снижение доли «Газпрома» в за-
купках российских генерирующих компаний на-
метился еще в 2002 году, когда доля монополи-
ста составляла около 88% от суммарного объема 
поставок. Через 10 лет, к концу 2011-го, объем 
поставок «Газпрома» и его «дочек» сократился 
до 76%. По итогам 2013 года объемы газа, по-
ставляемого монополистом и независимыми про-
изводителями, могут сравняться, а в худшем для 

«Газпрома» случае его доля в общем объеме по-
ставок упадет ниже 50%, предполагают аналити-
ки InfoLine. По мнению агентства, генерирующие 
компании сокращают сотрудничество с «Газпро-
мом», чтобы диверсифицировать топливный ба-
ланс, минимизируя тем самым производственные 
издержки.

вЗяТЬ сбыТ ЗА роГА Суммарный объем 
потребления газа в Пермском крае составляет 
15–16 млрд кубометров. для независимых по-
ставщиков, в том числе НоВАТЭКа и «Роснефти», 
регион оказался привлекательным прежде всего 
из-за географической близости к северным ме-
сторождениям. Через его территорию проходит 
15 магистральных газопроводов «Газпрома», что 
снижает затраты на транспортировку.

до середины 2000-х годов краевой газовый 
рынок контролировался ооо «Пермрегионгаз» 
(ПРГ; ныне — ооо «Газпром межрегионгаз 
Пермь»), дочерней компанией газового монопо-
листа. Но в 2006 году прозвенел первый тревож-
ный звонок для ПРГ. ооо «Ямалэнергоресурс», 
учрежденное бывшим гендиректором коммуналь-
ного оператора «Пермгазэнергосервис» евгением 

Ремпелем (позже совладельцами компании ста-
ли структуры, близкие к бывшему руководству 
«Пермрегионгаза»), стало первопроходцем, про-
дающим в регионе газ независимых поставщиков.

Компания начала поставлять в регион газ, 
добываемый концерном НоВАТЭК. «Ямалэнер-
горесурсу», впрочем, не удалось захватить боль-
шую долю рынка — его поставки не превышали  
500 млн кубометров в год. Пик продаж «Ямал-
энергоресурса» пришелся на 2008 год, когда ком-
пания выручила 569 млн руб. (при чистой прибы-
ли 38 млн руб.). для сравнения: в этот же период 
ПРГ выручил 23 млрд руб., получив 228 млн руб. 
чистой прибыли.

Резкое снижение объемов продаж ПРГ ис-
пытал в конце 2009 года — когда от закупок газ-
промовского топлива отказалась Пермская ГРЭС, 
крупнейший в регионе потребитель газа (около  
4 млрд кубометров в год). С 2010 года по ре-
шению владельца — госкомпании «Интер РАо» 
поставщиком топлива для ГРЭС стал НоВАТЭК.  
Это решение принято связывать с политикой — 
совет директоров «Интер РАо» возглавлял Игорь 
Сечин, в те годы заместитель председателя пра-
вительства РФ Владимира Путина.

ГАЗ уПолНомочЕН ЗАявИТЬ в ПрИкАмЬЕ 
болЬшЕ НЕТ дЕФИцИТА ГАЗА, НЕхвАТкА коТороГо ТормоЗИлА 
рЕАлИЗАцИю ИНвЕсТПроЕкТов ПЕрмскИх ПромышлЕННИков. 
врЕмЕНА, коГдА ПрЕдПрИяТИям ПрИходИлосЬ выбИвАТЬ  
в «ГАЗПромЕ» доПолНИТЕлЬНыЕ лИмИТы, ушлИ в ПрошлоЕ.  
в рЕЗулЬТАТЕ  АкТИвНосТИ НЕЗАвИсИмых ПосТАвщИков ГАЗА 
доля «ГАЗПромА» в рЕГИоНЕ сНИЗИлАсЬ до 50%. одНАко 
ГАЗовый моНоПолИсТ ИЗ ПрИкАмЬя НЕ уйдЕТ. кАк выясНИл BG, 
рЕГИоНАлЬНых клИЕНТов ПрИвлЕкАЕТ в «ГАЗПромЕ» НАдЕжНосТЬ 
ПосТАвок И ГоТовНосТЬ увЕлИчИвАТЬ Их объЕм — НЕсмоТря НА 
высокИЕ цЕНы. вЯЧЕслАв суХАНОв

БОЛьшОЕ КОЛичЕсТвО гАзОпРОвОДОв ДЕЛАЕТ пЕРмсКий КРАй 

пРивЛЕКАТЕЛьНым ДЛя НЕзАвисимыХ пОсТАвщиКОв
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Экс-гендиректор «Пермрегионгаза» Андрей 
Агишев говорит, что компании удавалось проти-
востоять проникновению независимых поставщи-
ков на пермский газовый рынок. однако менед-
жмент ПРГ, по его словам, ничего не мог поделать 
с уходом клиентов, чей демарш был согласован 
на самом высоком правительственном уровне.

В дальнейшем к независимым поставщикам 
переметнулся еще ряд крупных предприятий При-
камья — Яйвинская ГРЭС, «Минеральные удо-
брения», «Уралкалий» и др. В 2011 году НоВАТЭК 
приобрел бизнес «Ямалэнергоресурса» и стал 
поставлять газ через свою 100%-ную «дочку» в 
Прикамье, после чего его доля на рынке превы-
сила 40%.

Господин Агишев вспоминает, что независи-
мые поставщики, как правило, предлагали цены 
на 5% ниже газпромовских. У крупных потреби-
телей газа экономия выходила серьезная, под-
черкивает бывший руководитель ПРГ. «„Газпром“ 
продает газ по установленным для него ФСТ та-
рифам, тогда как для независимых поставщиков 
эти тарифы служат лишь ориентиром — они мо-
гут выставлять цену ниже», — объясняет Андрей 
Агишев.

если в 2006 году ПРГ реализовал 13,6 млрд 
кубометров газа, то в 2009-м — лишь 11,8 млрд 
кубометров. С уходом Пермской ГРЭС поставки 
ПРГ упали сразу на 28%: по итогам 2010 года 
сбыт ПРГ сократился до 8,5 млрд кубометров. 
В 2011 году он упал до 8,1 млрд кубометров, в 
2012-м чуть вырос, составив 8,4 млрд кубоме-
тров. В 2013 году ооо «Газпром межрегион-
газ Пермь» планирует поставить потребителям  
7,1 млрд кубометров газа — почти вдвое меньше, 
чем в 2006 году, когда присутствие независимых 
поставщиков в регионе было минимальным.

Снижение объема поставок не сильно сказа-
лось на выручке ПРГ: в 2010 году компания вы-
ручила 20 млрд руб., в 2011 году — 22 млрд руб., 
в 2012-м — 22,9 млрд руб. Падающие объемы 
поставок компенсировались ростом газовых тари-
фов. однако торговля газом «Газпрома» перестала 
быть сверхрентабельной и приносить прибыль в 
сотни миллионов руб. По итогам 2010 года чистая 
прибыль ПРГ составила 20 млн руб., через год — 
45 млн руб., по итогам 2012-го — 23 млн руб.

Сейчас доля «Газпром межрегионгаз Пермь» 
в общем объеме поставок газа в регионе состав-

ляет 49%, столько же у НоВАТЭКа, еще 2% — у 
остальных поставщиков. Руководство «Газпро-
ма» в 2012 году даже рассматривало вариант про-
дажи пермской «дочки» независимому поставщи-
ку (в числе претендентов назывался НоВАТЭК), 
но потом отказалось от этих планов, прежде всего 
потому, что топ-менеджменту компании удалось 
удержать крупных потребителей.

ТрубА ЗовЕТ В 2010 году «Газпром» сменил 
топ-менеджмент ПРГ. Новый директор компании 
евгений Михеев объявил своей целью удержать 
клиента и призвал сотрудников активно бороться 
за потребителя. В 2012 году компания потеряла 
«Уралкалий» и Яйвинскую ГРЭС, зато сумела со-
хранить с увеличением поставок генерирующие 
станции КЭС-Холдинга: оАо «ТГК-9» (входит в 
КЭС) заключило контракт с «Газпром межрегион-
газ Пермь» на поставку газа до конца 2017 года 
на сумму 70,2 млрд руб. Также «Газпром» поста-
вит «Азоту» 4 млрд кубометров газа в период с 
2013 по 2017 год. Строительство новой установ-
ки по производству карбамида на предприятии 
оАо «Метафракс» увеличит потребление газа на  
500 млн кубометров в год, и в «Газпроме» рассчи-
тывают поставлять эти дополнительные объемы.

Пермские потребители используют ситуацию, 
когда «Газпрому» приходится конкурировать с 
независимыми поставщиками, с выгодой для 
себя. «Хорошо, что в последние годы у нас есть 
выбор, у кого покупать», — говорит гендирек-
тор оАо «Метафракс» Владимир даут. При этом 
оставшиеся у «Газпрома» клиенты предпочита-
ют также диверсифицировать бизнес, закупая 
небольшие объемы газа на стороне. Как пояс-
нили BG в пресс-службе филиала оАо «ТГК-9» 
«Пермский», поставщиками газа для компании 
помимо «Газпрома» (который является крупней-
шим) стали дочерние компании «Роснефти» и  
«ЛУКоЙЛа»: «На „ассортимент“ поставщиков 
влияют их ценовые и технические возможности, 
а также надежность в поставках». Из общего ко-
личества потребляемого «Метафраксом» газа 
порядка 13% (150 млн кубометров в год) прихо-
дится на долю НоВАТЭКа, говорит господин даут.

Впрочем, полностью отказываться от работы 
с «Газпромом» оставшиеся потребители не со-
бираются. «„Газпром“ — это надежность поста-
вок. У нас с „Газпромом“ многолетний контракт, 

который нас устраивает. И надо понимать, что 
это гарантированные поставки, менее других за-
висящие от „политических“ факторов», — объ-
ясняет Владимир даут. Энергетики из ТГК-9 тоже 
говорят, что выбирают «Газпром» из-за надеж-
ности: «Это самый дорогой поставщик, но один 
из самых гибких в части возможностей по увели-
чению объемов. С точки зрения надежности мы 
всегда будем с ним, но доля может изменяться, 
так как по цене у „Газпрома“ ограниченные воз-
можности, связанные с регуляторными ограни-
чениями».

бИЗНЕс-ГАЗ Конкуренция растет: помимо 
компаний, специализирующихся на добыче газа, 
на пермском рынке усиливают присутствие не-
фтяники из ооо «ЛУКоЙЛ-Пермь». В 2012 году 
компания произвела 1,173 млрд кубометров газа, 
то есть 15% от объемов поставок «Газпром меж-
регионгаз Пермь». В планах на 2013 год — дове-
сти его добычу до 1,187 млрд кубометров.

Пока что пермские нефтяники использу-
ют добываемый газ в основном для собствен-
ных нужд. Главный его потребитель — ооо  
«ЛУКоЙЛ-Пермнефтегазпереработка» (485 млн 
кубометров в год). В компании собираются ак-
тивно развивать производство сырья для газо-
химической промышленности. для транспор-
тировки газа с Кокуйского месторождения на 
ооо «ЛУКоЙЛ-Пермнефтегазпереработка» на-
чато строительство газопровода протяжностью  
105 км с годовой мощностью 1 млрд кубометров. 
В перспективе «ЛУКоЙЛ» только для нужд своего 
газоперерабатывающего завода собирается по-
ставлять к 2015 году не менее 1,4 млрд кубоме-
тров газа в год.

Тем не менее, нефтяники активно продают газ 
и другим потребителям. В числе крупных пром-
предприятий Пермского края, получающих попут-
ный нефтяной газ «ЛУКоЙЛа», — КЭС-Холдинг 
(Пермская ТЭЦ-9, 137 млн кубометров в год) и 
Березниковская ТЭЦ-2 (56,5 млн кубометров), 
«Уралкалий» (76,7 млн кубометров) и «Э.оН Рос-
сия» (135 млн куб.м).

С 2016 года на газовом рынке Прикамья по-
явится новый игрок — «Роснефть», который до-
бился права поставлять топливо для Пермской 
ГРЭС. Напомним, что «Роснефть» сейчас воз-
главляет Игорь Сечин.

Видя усиление позиций независимых постав-
щиков, «Газпром межрегионгаз Пермь» предло-
жил «ЛУКоЙЛу» стать его дилером по продаже 
газа. «Мы выходили к ним с предложением брать 
их газ на реализацию по тарифу ФСТ с учетом 
нашей надбавки, утвержденной государством. 
для них есть выгода — на нас ложатся пробле-
мы с дебиторской задолженностью. Но они от-
казались, как ни парадоксально», — сообщил BG 
генеральный директор ооо «Газпром межрегион-
газ Пермь» евгений Михеев. В «ЛУКоЙЛ-Перми» 
это предложение оставили без комментариев.

однако резоны «ЛУКоЙЛа» понятны: согласно 
отчетности компании, разница в цене, по которой 
согласны закупать топливо потребители и газовый 
монополист, явно не в пользу последнего (см. Сред-
няя цена реализации газа «ЛУКоЙЛом»). В 2012 
году «Газпром», желая перехватить инициативу, со-
гласился существенно поднять закупочную цену на 
топливо — по данным «ЛУКоЙЛа», рост составил 
37%. Тем не менее, промышленные потребители 
по-прежнему готовы платить за газ существенно 
больше, чем скупающая его газовая монополия.

Компании, выходящей в Пермский край с на-
мерением торговать газом, придется открывать 
здесь представительство, создавать офис и за-
ниматься реализацией, набирая штат сотрудни-
ков, объясняет евгений Михеев. Сотрудничество с 
«Газпромом», по его словам, позволяет избежать 
этих трат. «Наше преимущество — в стабильно-
сти. В отличие от частных компаний наше пред-
ложение — твердо. У нас все прозрачно в части 
ценообразования, нет никакого рэкета. И я счи-
таю, что авторитет на рынке дорогого стоит», — 
убежден глава «Газпром межрегионгаз Пермь».

однако авторитет независимых поставщиков 
газа тоже растет. Тем более что на смену не-
большим компаниям, перепродающим незначи-
тельные объемы чужого топлива, приходят такие 
крупные игроки с собственной ресурсной базой, 
как НоВАТЭК и амбициозная «Роснефть», соби-
рающаяся жестко конкурировать с «Газпромом» 
по всем направлениям газового бизнеса. А в том, 
что возглавляемая Игорем Сечиным компания 
обладает необходимыми для этого сырьевыми 
и политическими ресурсами, сомневаться не 
приходится. Намерение «Роснефти» ограничить 
монополию «Газпрома» в том числе сыграет на 
руку и независимым производителям газа.

срЕдНяя цЕНА рЕАлИЗАцИИ ГАЗА «лукойлом», руб. / Тыс. кубомЕТров
гОД «гАзпРОм» пРОчиЕ пОТРЕБиТЕЛи

2012 1590 1857

2011 1159 1703

2010 1148 1461

2011 1109 1279

КОНКуРЕНция НА гАзОвОм РыНКЕ ЕЖЕгОДНО РАсТЕТ

источник: «ЛуКОйЛ». n
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Под крылом 
безопасности

Профессиональное аварийно-сПасательное формирование ооо «Экологическая ПерсПектива» уже 
более семи лет занимается обесПечением Промышленной и Экологической безоПасности, Преду-
Преждением и ликвидацией аварийных ситуаций на Промышленных ПредПриятиях, объектах тру-
боПроводного трансПорта.

Предотвратить лучше, 
чем обезвредить
сегодня «Экологическая перспекти-
ва» – часть некоммерческого партнер-
ства, куда входят аварийно-спасатель-
ные формиро вания Пермского края, ни-
жегородской, ки ровской, оренбургской 
областей, москвы и Подмосковья.

компания располагает всем необходи-
мым – полной материально-технической 
базой, подготовленным и аттестован-
ным квалифицированным персоналом, 
нужной нормативно-методической до-
кументацией, следствием чего являются 
профессиональ ный подход к делу и гаран-
тированное каче ство выполняемых работ.

среди партнеров и заказчиков – мно-
жество крупнейших промышленных 
пред приятий Перми, Пермского края и 
других регионов, таких как: оао кор-
порация «всмПо-ависма», оао «рос-
сийские же лезные дороги», оао «урал-
калий», оао «азот», филиал оао «рус-
гидро» – «камская гЭс» и пр.

как отмечает генеральный дирек-
тор ооо «Экологическая перспектива» 
алек сей дударев, деятельность перм-
ских спаса телей основывается на прин-
ципе «Предот вратить – лучше, чем обез-
вредить». 

– раньше подход был такой: мы дежу-
рим и в случае возникновения какой-то 
аварий ной ситуации занимаемся ее лик-
видацией и при необходимости спасением 
людей и материальных ценностей. сейчас 
же речь идет о том, чтобы вообще не допу-
скать ава рийных ситуаций. Это возможно 
только при наличии полной информации 
об обслужива емом объекте, ее правиль-
ном анализе и по стоянном обновлении, – 
говорит спасатель первого класса.

с 2012 года пермские спасатели 
использу ют новейшее оборудование, по-
зволяющее контролировать обширные 
территории и труднодоступные объек-
ты, своевременно выявлять и предотвра-
щать угрозу населе нию и опасным про-
изводственным объ ектам – беспилот-
ный летательный аппарат (бПла), из-
готовленный по спецзаказу одним из ве-
дущих научно-производственных пред-
приятий россии.

Преимущества очевидны
По словам генерального директора 
«Эко логической перспективы», аэромо-
ниторинг беспилотными летательны-
ми аппаратами линейных и площадных 
объектов на опас ных производствах ди-
намично вписывается в круг основных 
компетенций компании и существенно 
расширяет их.

в настоящий момент наиболее широ-
ко беспилотники используются структу-
рами минобороны и правоохранитель-
ными ор ганами. тем не менее, с помо-
щью бПла можно решать еще более ши-
рокий круг хо зяйственных задач, в том 
числе и в области промышленной безо-
пасности.

Пермские спасатели фактически от-
крыли новую сферу применения беспи-
лотников.

– технический прогресс в этой об-
ласти очевиден. еще несколько лет на-
зад его использование ограничивалось 
установ кой фото- или видеокамеры с 
весьма по средственными возможностя-
ми. сегодня же мы используем новей-
шую цифровую оптику, которая позво-
ляет делать высоко качественные сним-
ки земной поверхности и объектов на 
ней с высокой степенью до стоверности, 
– подчеркивает алексей ду дарев.

для плановой и перспективной 
аэрофо тосъемки на бПла установлена 
зеркальная фотокамера с разрешением  
18,7 мегапиксе ля и видеокамера с разре-
шением 440 ме гапикселей и десятикрат-
ным зумом. теле визор позволяет получать 
информацию о наблюдаемом объекте в те-
плоконтрастном спектре. также ттх обо-
рудования аппара та позволяют вести ин-
фракрасную съемку местности. вся полу-
чаемая информация регистрируется и ана-
лизируется с помощью специально разра-
ботанного программного обеспечения. 
одновременно данные по ступают на ав-
томатизированное рабочее место опера-
тора (арм), что позволяет оце нить ситуа-
цию на интересующем участке как в режи-
ме реального времени, так и при последу-
ющем анализе сохраненной инфор мации.

важное преимущество бПла – это 
воз можность использования в сложных 
метео условиях: в условиях облачности 
и умерен ного дождя и снегопада, ветра 
скоростью до 15 метров в секунду, а так-
же при тем пературе окружающего воз-
духа от -30 до +30 °с.

для его эксплуатации не требует-
ся ис пользовать специализированную 
аэродром ную инфраструктуру. взлет 
осуществляется с помощью эластичной 
катапульты (рогат ка); посадка – на пара-
шюте в автоматиче ском либо полуавто-
матическом режиме.

использование бПла может суще-
ственно снизить затраты для организа-
ций, которые осуществляют контроль ма-

гистральных тру бопроводов, предназна-
ченных для транс портировки нефти и га-
за. обеспечение их надежности является 
первоочередной за дачей для нефтегазо-
вой отрасли – внештат ные ситуации мо-
гут не только нанести боль шой экономи-
ческий ущерб из-за потерь продукта и на-
рушения непрерывного про цесса произ-
водства в смежных отраслях. они могут 
сопровождаться загрязнением окружаю-
щей среды, возникновением по жаров и в 
итоге стать угрозой человеческой жизни. 

нефтяные артерии – 
Под Присмотром
естественное старение трубопроводов 
накладывает повышенные требования к 
обеспечению экологической безопасно-
сти и определяет основные направления 
разви тия системы предупреждения и лик-
видации чрезвычайных ситуаций в отрас-
ли. тради ционным методом предупреж-
дения чс в не фтегазовой отрасли являет-
ся осмотр охра нной зоны трубопроводов с 
использованием пилотируемой вертолет-
ной авиации. но в условиях высокой сто-
имости эксплуатации пилотируемых воз-
душных судов и ограни ченных техниче-
ских возможностей для мо ниторинга объ-
екта беспилотник в перспек тиве может 
оказаться достойной заменой вертолетам.

так, в процессе дистанционного 
монито ринга газонефтепроводов с по-

мощью бПла может быть выявлено 
значительное количе ство различно-
го типа дефектов: отклонение глуби-
ны заложения трубопроводов от про-
ектного; выход труб на поверхность; 
места размыва и заболачивания; раз-
ливы нефти и нефтепродуктов. кроме 
того, средства наблюдения позволяют 
обнаружить места несанкционирован-
ных врезок и иные следы деятельности 
третьих лиц, а также места на хождения 
посторонних людей.

использование термографического 
мони торинга позволяет обнаруживать 
утечки на глубине до одного метра. При 
этом летно-технические характеристи-
ки беспилотника позволяют выполнять 
полеты ночью в ус ловиях максимально-
го радиационного кон траста и наилуч-
шей видимости объектов обследования.

– сегодня объекты нефтегазового 
ком плекса – это фактически часть кро-
веносной системы национальной эко-
номики, поэтому от своевременной ее 
диагностики зависит «здоровье» нашей 
страны, – уверен алек сей дударев. 

аварийно-спасательное формирова-
ние «Экологическая перспектива» гото-
во предложить для этого самые совре-
менные средства и методы. в деле обе-
спечения без опасности все, как в меди-
цине,  – легче пред упредить кризис, чем 
ликвидировать его по следствия.
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генеральный директор  
асф «Экологическая перспектива»  
А.Г. Дударев 

ооо «Экологическая перспектива» 
614012 г. Пермь ул. карпинского, 125

телефон: (342) 227-55-72  
факс: (342) 228-57-56
E-mail: ecoperm@mail.ru

www.ecoperm.ru

Дорогие коллеги!
Сердечно поздравляю вас с днем работников нефтегазовой промыш-
ленности. Это праздник мужественных, целеустремленных людей, 
выбравших трудную, но очень важную для всей страны профессию. 
Ваш самоотверженный труд – это залог ее стабильного социально-
экономического развития. Компания «Экологическая перспектива» 
готова сделать все возможное, чтобы ваша работа на благо Родины 
была стабильно безопасной.
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КОНКуРЕНТы

коНкурЕНТы

В отличие от 2011-го — начала 2012 года, когда 
расстановка сил среди пермских операторов АЗС 
существенно изменилась в результате серии слия-
ний и поглощений, вторая половина 2012 года и на-
чало 2013-го стали для нефтесбытовых компаний 
периодом укрепления своих позиций на рынке. Со-
гласно данным Пермьстата, за 2012 год пермскими 
операторами было реализовано 210,6 тыс. тонн 
бензина — на 34% больше, чем годом раньше.

Несмотря на то что Пермский край среди не-
фтяников считается «лукойловским» регионом, 
под брендом «ЛУКоЙЛ» работают меньше поло-
вины компаний, торгующих топливом в розницу. 
Согласно данным ооо «ЛУКоЙЛ-Пермнефтепро-
дукт», на территории Прикамья компании принад-
лежат 126 заправок, а ее доля на рынке составля-
ет 34,5% (см. Структура розничного топливного 
рынка в Пермском крае).

обЕЗлИчИлИ Чтобы сохранить и укрепить 
позиции на рынке, нефтесбытовым сетям, по-
мимо развития сопутствующих услуг, приходится 
совершенствовать техническое обслуживание. 
операторы сходятся во мнении, что весьма пер-
спективным направлением является строитель-
ство автоматических АЗС (ААЗС), работающих в 
режиме самообслуживания.

Первая такая АЗС в Пермском крае запуще-
на в июле 2010 года сетью «Арсенал» на трассе 
Пермь — Ижевск в районе села Большая Соснова 
(в 2011-м сеть была выкуплена компанией «Фе-
никс петролеум»). В 2011 году в Березниках была 
введена в эксплуатацию ААЗС сети «Нефтехим-
пром», пока что единственная у этого оператора. 
оплата на станции осуществляется через терми-
нал самообслуживания, который разработан для 
приема топливных карт, международных банков-
ских карт и наличных денег.

Активнее всего ААЗС в Прикамье развивает 
«ЛУКоЙЛ-Пермнефтепродукт». Первая «троту-
арная» АЗС компании появилась в 2011 году на 
улице Юрша в Перми. Сейчас у компании уже че-
тыре такие заправки; планируется в ближайшее 
время построить еще одну. две из них (на улице 
Юрша и на шоссе Космонавтов) оснащены систе-
мой моментальных мобильных платежей на базе 
технологии NFS (Near Field Communication). Это 
означает, что заплатить за топливо, помимо ку-
пюр и безналичного расчета, можно с мобильно-
го телефона. Правда, пока такая услуга доступна 
лишь абонентам МТС, чьи sim-карты могут вза-
имодействовать с NFC-антенной, через которую 
осуществляются бесконтактные платежи.

ЭкоНомНый ФормАТ Несмотря на высо-
кую конкуренцию между местными операторами, 

пермский топливный рынок оказался привлека-
телен для компаний из соседних регионов. они 
тоже стараются заманить автовладельцев новы-
ми технологиями. В Прикамье активно развива-
ется новая сеть АЗС под брендом Himpro GSM 
ижевской компании «Химпродукт». В августе это-
го года в Краснокамске — на Шоссейной улице 
при выезде на трассу компания открыла новую 
автоматическую АЗС.

Присутствие «Химпродукта» на территории 
края началось с приобретения в 2009 году АЗС 
«59 Регион» (шоссе Космонавтов, 399б). Вторая 
АЗС «Закамская» на месте бывшего поста ГАИ 

была открыта в 2011 году. Интерес к Пермскому 
краю в компании объясняют «большими перспек-
тивами для развития бизнеса»: «более активной 
и развитой бизнес-средой», «отсутствием адми-
нистративных барьеров со стороны городских 
и краевых властей», а также географической 
близостью нефтебаз «Химпродукта», располо-
женных на границе Пермского края и Удмуртии. 

«открытие новой автоматической АЗС в Крас-
нокамске — еще один шаг в развитии бизнеса. 
В условиях современной жизни автоматическая 
АЗС — это решение для тех, кто ценит свое вре-
мя. ААЗС все более популярны. И если существу-
ет запрос потребителя на услугу, то мы готовы ее 
оказать», — отмечают в компании.

Привлекательность строительства заправоч-
ных станций, работающих без участия операторов 
и заправщиков, объясняется их преимуществами в 
сравнении с обычными заправками. Автоматиче-
ские АЗС, как отмечают специалисты «ЛУКоЙЛ-
Пермнефтепродукта», позволяют решить пробле-
мы, с которыми продавцы топлива сталкиваются 
в крупных городах. Главные среди них — это удо-
рожание земли под строительство АЗС и нехват-
ка участков, куда можно вписать обычную АЗС, а 
также сокращение времеми на заправку с учетом 
непрерывного роста количества автомобилей. 
Площади для заправок-автоматов требуется на по-
рядок меньше, чем для многофункциональной за-
правки. По данным «ЛУКоЙЛ-Пермнефтепродук-
та», для ААЗС достаточно 300–400 кв. м, тогда как 
традиционной АЗС необходимо 2000–3000 кв. м. 
На заправку машины на автоматической станции у 
разных компаний уходит от двух до четырех минут.

Кроме того, безоператорные АЗС позволяют 
сбытовым компаниям минимизировать издержки. 
Построить ААЗС, по оценкам компании «Химпро-
дукт», вдвое дешевле, нежели обычную. достига-
ется это за счет исключения затрат на строитель-
ство здания АЗС и на проведение инженерных 
коммуникаций (водоснабжение, теплоснабжение). 
Экономия существенная: по разным оценкам, 
строительство обычной АЗС (без учета стоимости 
земельного участка и отчислений на развитие го-
родской инфраструктуры) составляет от 15 млн до 
40 млн руб. в зависимости от размеров, количества 
и уровня оборудования. Кроме того, поясняют в 
«ЛУКоЙЛ-Пермнефтепродукте», автоматические 
заправки позволяют снизить текущие эксплуата-
ционные расходы на оплату персонала, охраны 
(контроль за работой ААЗС осуществляется через 
диспетчерский центр) и т.д.

В конечном итоге, как подчеркивают владель-
цы ААЗС, выгоду от их использования получают 
автомобилисты. «Стоимость топлива на автома-

ПЕрЕключИТЬся НА АвТомАТ в ПослЕдНИЕ двА ГодА  
в ПрИкАмЬЕ сТАлИ ПоявляТЬся АвТомАТИчЕскИЕ АвТоЗАПрАвочНыЕ сТАНцИИ (ААЗс).  
оНИ ПоЗволяюТ сНИЗИТЬ ИЗдЕржкИ НА сТроИТЕлЬсТво И ЭксПлуАТАцИю ЗАПрАвок  
И ПрЕдложИТЬ клИЕНТАм ТоПлИво чуТЬ дЕшЕвлЕ, чЕм НА ТрАдИцИоННых АЗс. 
рАЗвИТИЕ сАмообслужИвАНИя, По мНЕНИю ЭксПЕрТов, — ПЕрсПЕкТИвНый ТрЕНд, хоТя 
НововвЕдЕНИЕ ПокА слАбо восТрЕбовАНо ПЕрмякАмИ. вАлЕНТИНА ЕФРЕМОвА
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сТрукТурА роЗНИчНоГо ТоПлИвНоГо рыНкА в ПЕрмском крАЕ,  
    чИсло АЗс

«ЛуКОйЛ-пЕРмНЕфТЕпРОДуКТ» 126

«НЕфТЕХимпРОм» 30

«фЕНиКс пЕТРОЛЕум» 26

«ЛиКОм» 21

V&V SeVen Star (V&V) 17

пРОчиЕ КОмпАНии 140

источник: «ЛуКОйЛ-пермнефтепродукт».

в БОРьБЕ зА сОХРАНЕНиЕ и уКРЕпЛЕНиЕ пОзиций 

НЕфТЕсБыТОвым сЕТям, пОмимО РАзвиТия сОпуТсТвующиХ 

усЛуг, пРиХОДиТся иДТи НА сОвЕРшЕНсТвОвАНиЕ ТЕХНичЕсКОгО 

ОБсЛуЖивАНия
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тических станциях ниже ввиду отсутствия необхо-
димости содержать большой штат сотрудников. 
Не секрет, что заработная плата и налоги сегодня 
составляют существенную часть в затратах пред-
принимателей», — отмечают в «Химпродукте». 
Так, например, литр любого вида топлива на авто-
матических заправках «ЛУКоЙЛа» на 50 коп. де-
шевле, чем на АЗС, обслуживаемых операторами.

сдАчИ НЕ НАдо В целом, как отмечают 
участники рынка, ситуация с внедрением ААЗС 
в Пермском крае немного лучше, чем в соседних 
регионах Приволжского округа, где этот процесс 

только начинается. Например, в Казани первая 
автоматическая заправочная станция «Татнеф-
ти» открылась только полгода назад. В 2012 году 
«Татнефть» ввела первую в Удмуртии автомати-
ческую АЗС в Ижевске. однако в соседней Сверд-
ловской области таких станций уже больше двух 
десятков. В Прикамье как минимум шесть авто-
матических АЗС.

Несмотря на, казалось бы, очевидные плюсы 
«тротуарных» АЗС, пермские сетевые компании и 
мелкие операторы не спешат их строить. Как за-
явили BG в пермской сети «Ликом», при значи-
тельном представительстве сети на территории 

края (21 АЗС) компания не планирует наращивать 
сеть путем строительства автоматических стан-
ций, а лишь за счет стандартных.

«У нас осталось четыре заправки. И все идет 
к тому, что они будут проданы, — сетует дирек-
тор сети Petrol Михаил Лебедев. — оптовые цены 
растут, розницы практически нет, прибыли нет. 
о строительстве автоматической АЗС речь даже 
не идет. Только ВИНК или крупные предпринима-
тели, имеющие свободные средства, могут себе 
позволить строительство такой станции». Кроме 
того, по словам господина Лебедева, высок риск 
вандализма по отношению к таким объектам. Как 
считают эксперты, размещение ААЗС возможно 
лишь в точках, куда органы правопорядка спо-
собны прибыть через 5–10 минут после получе-
ния сигнала тревоги.

другие участники рынка отмечают важность 
выбора места для размещения ААЗС с точки зре-
ния трафика. «Направление автоматизированных 
АЗС очень интересно нашей компании, но многое 
пока зависит от территориальных возможностей. 
Запускать стоит не меньше трех ААЗС одновре-
менно. В идеале район расположения ААЗС дол-
жен иметь высокие показатели проходимости, 
быть удобен для обслуживания, технологического 

управления, все это влияет на ее рентабельность. 
В любом случае в мире современных технологий 
все сведется к автоматизации, и наш край не ис-
ключение. Так что развитие ААЗС — вопрос вре-
мени», — объясняют в «Феникс петролеум».

И все же «стоп-краном» для развития автома-
тических АЗС является неготовность пермяков к 
такому формату. Зачастую потребители не зна-
ют, как пользоваться системой оплаты, либо их 
отталкивает то, что аппарат не выдает сдачу. Это 
вынуждает некоторых владельцев ААЗС идти на-
встречу покупателю. «Такие люди в большинстве 
своем предпочитают воспользоваться услугами 
живого оператора. Мы стараемся решить и этот 
вопрос: на ААЗС в Краснокамске будет работать 
заправщик, который в случае затруднений всегда 
сможет помочь клиенту», — отмечают в «Хим-
продукте». Понятно, что такие вынужденные 
меры снижают рентабельность ААЗС.

Некоторые сетевые компании, развивающие 
на своих АЗС дополнительные услуги, принци-
пиально не переходят на автоматизированные 
аналоги. они считают, что для автомобилистов 
на заправках важна не только цена топлива, но и 
наличие полноценного кафе, бесплатного туалета 
или кулера с питьевой водой.

коНкурЕНТы

Труд представителей этой отрасли имеет исключительную 
ценность. Благодаря нашим общим усердиям и стараниям 
общество и экономика получают важнейшие ресурсы, а с ними 
и энергию, свет и тепло. Предприятия отрасли имеют большую 
значимость для каждого региона страны, ведь они участвуют в 
реализации крупных социальных проектов.
Праздник — прекрасный повод поблагодарить тех, кто своим профессионализмом и 
добросовестным трудом обеспечивает добычу, транспортировку, переработку и реализацию 
нефти и газа. Отдельные поздравления и благодарность — коллегам и партнерам нашей 
компании. Пусть наше сотрудничество остается таким же конструктивным и плодотворным!
От всей души желаю работникам всей отрасли и нашей компании счастья, здоровья, бодрости 
духа, успехов в достижении поставленных целей, творческих и личных удач, душевного 
равновесия и праздничного настроения!

Генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз Пермь»
Евгений Михеев

Уважаемые коллеги!
Примите искренние поздравления с профессиональным 
праздником — Днем работников нефтяной и газовой 
промышленности!
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пРиКАзАНО ДРОБиТь
Участники топливного рынка признаются, что держать высокую планку по розничной реа-
лизации нефтепродуктов с каждым годом становится все труднее. Новым сдерживающим 
фактором для развития нефтесбытовых компаний и главным образом ВИНК может стать 
разрабатываемый федеральный закон о запрете на покупку и строительство новых авто-
заправочных станций, инициатором которого стала Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС). Согласно законопроекту, если доля компании на региональном рынке составля-
ет 25% и больше, ФАС получит право оспаривать сделки, закрепляющие такое положение, 
и требовать «дробления розничного блока», а также продажи его неаффилированным 
компаниям в течение шести месяцев после решения суда. ожидается, что проект закона 
будет внесен в Госдуму уже в сентябре этого года.
если инициатива ФАС будет поддержана парламентом, крупным игрокам розничного рын-
ка нефтепродуктов, чтобы обойти запрет, придется сокращать присутствие в регионе ба-
зирования, одновременно наращивая присутствие на соседних территориях.

«сТОп-КРАНОм» ДЛя РАзвиТия АвТОмАТичЕсКиХ Азс  

явЛяЕТся НЕгОТОвНОсТь пЕРмяКОв К ТАКОму фОРмАТуАН
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топливо как вечный двигатель
«ЛУКОЙЛ-ПермнефтеПрОДУКт» ОтмечАет  ДвАДцАтиЛетие 
ДОбычА и ПерерАбОтКА нефти 
и ГАзА — От рАзвеДКи местО-
рОжДениЙ ДО эКсПЛУАтАции 
ГАзОПрОвОДОв и реАЛизАции 
бензинА в рОзницУ — ОснОвА 
ОтечественнОЙ эКОнОмиКи. 
снАбжение ПОтребитеЛеЙ не-
фтеПрОДУКтАми — сПецифи-
чесКАя, ДинАмичнО рАзви-
вАющАяся ОтрАсЛь. ОДин из 
КрУПнеЙших межреГиОнАЛь-
ных сбытОвых ОПерАтОрОв 
КОмПАнии «ЛУКОЙЛ» — ООО 
«ЛУКОЙЛ-ПермнефтеПрОДУКт» 
рАбОтАет нА ПермсКОм рынКе 
Уже 20 Лет.

тОчКА ОтсчетА
история единой пермской системы не-
фтепродуктообеспечения началась 
в 1903 году с товарищества нефтяного 
производства братьев нобель, крупней-
шей дореволюционной фирмы в сфере  
отечественного нефтяного бизнеса. 
Представители российской ветви много-
численной шведской промышленной ди-
настии — братья людвиг и роберт нобели 
организовали первую в россии собствен-
ную сбытовую сеть для нефтепродуктов с 
собственным транспортом, нефтебазами 
и даже фирменной упаковкой. 
благодаря их деятельности в Прикамье 
в 1903 году сложилась сеть пунктов не-
фтехранения. отсюда началось и освое-
ние нефтерынков западной сибири. 
но и до создания единой сети по улицам 
Перми ездили автомобили. следователь-
но, их чем-то заправляли. в пермских ар-
хивах хранятся фотографии автомобилей 
на улицах города, датированные 1900 го-
дом. уже через год пермские газеты писа-
ли о первом дтП с участием самоходно-
го экипажа. история развития автомо-
бильного транспорта в регионе была под-
робно отражена в экспозиции «вечный 
двигатель» в музее-диораме в 2009 году. 
Экспонаты показывали, как менялся об-
лик города и модели автомобилей. как ни 
странно, до сих пор ни краеведы, ни уче-
ные, работающие с историей экономики, 
не прояснили, чем заправлялся автотран-
спорт в разные исторические периоды. 
доподлинно неизвестно, как были устро-
ены и как снабжались автозаправочные 
станции в начале века, во время великой 
отечественной войны и позже.
новейшую историю Пермская область, 
а затем и край, проживает под знаком 
LUK. особые отношения между группой 
компаний «лукойл» и Пермским кра-
ем  закреплены в публичном и много-
кратно пролонгированном соглашении 
сторон. автозаправочные станции ооо 
«лукойл-Пермнефтепродукт» можно 
встретить в самых отдаленных террито-
риях региона. часто организация пун-
ктов продажи является для компании 
убыточным проектом, учитывая затра-
ты на транспортировку нефтепродуктов 
и особенности формирования спроса в 
глубинке. и, тем не менее, компания 

обеспечивает бесперебойное снабже-
ние всех категорий потребителей бен-
зином и дизельным топливом, а также 
мазутом, битумами и даже газомотор-
ным топливом.
так что можно с известной долей уверен-
ности говорить, что начало развития от-
расли в наших краях было положено бо-
лее ста лет тому назад. нельзя точно ска-
зать, когда прекратила свою деятель-
ность на пермской земле компания бра-
тьев нобель. однако известно, что на ав-
томобилях ездили как товарищи крас-
ные командиры, так и колчаковские го-
спода офицеры. с возвратом к рынку от-
расль получила новых лидеров. в Перм-
ском крае это, безусловно, компания  
«лукойл-Пермнефтепродукт».

стАнДАрты ЛиДерА
компания братьев нобель была извест-
на своим прогрессивным отношением к 
кадровой политике (только у нобелей со-
трудники обучались азам мастерства и 
имели возможность повышать свою ква-
лификацию, для них строилось благо-
устроенное жилье и так далее), а также к 

организации производственного процес-
са. в те времена это было скорее исключе-
нием из правил.
исключительное внимание к сотрудни-
кам и окружающей среде всегда было от-
личительной чертой группы компаний 
«лукойл». ооо «лукойл-Пермнефте-
продукт» уделяет особое внимание тако-
му важному вопросу, как охрана окружа-
ющей среды.
двадцатилетие компании «лукойл-
Пермнефтепродукт» отмечается в год ох-
раны окружающей среды. любопытное 
совпадение, но в этот год завершается 
реализация очередной  Программы эко-
логической безопасности организаций 
группы «лукойл». за четыре года реали-
зации программы обществом выполне-
ны мероприятия, направленные на сни-
жение негативного воздействия на окру-
жающую природную среду. в первую оче-
редь это снижение выбросов загрязня-
ющих веществ в атмосферный воздух. 
так, оборудование бензиновых резерву-
аров системой газовой обвязки при стро-
ительстве, реконструкции и модерниза-
ции азс позволило достичь снижения 

мощности выбросов загрязняющих ве-
ществ в атмосферу на 300 тонн. кроме то-
го, в настоящее время на особо энергоем-
ких объектах «лукойл-Пермнефтепро-
дукт» (в первую очередь, это нефтеба-
зы) проводится эксперимент по внедре-
нию альтернативных источников тепла 
на основе геотермальных тепловых на-
сосов (извлечение тепловой энергии из 
недр земли). внедрение данной техноло-
гии позволит не только сократить расхо-
ды на топливо для котельных, но и полно-
стью сократить выбросы от сжигания не-
фтепродуктов (порядка 3,5 тонны в год).
Экологическую нагрузку на окружающую 
среду повышают не столько сами по себе 
азс, в большей мере ее создают  выхлопы 
автомобилей. в начале века исследовате-
ли из Пермского технического универси-
тета установили, что наиболее «грязный 
воздух» в черте города Перми на комсо-
мольском проспекте в кварталах, приле-
гающих к горьковскому саду. неблаго-
приятным этот район делают не промыш-
ленные предприятия, которых тут ни-
когда не было, а интенсивное движение 
транспорта. По данным минприроды рос-

91% УчАстниКОв  
сОцОПрОсА  
ДОвОЛьны ОбсЛУжи-
вАнием нА Азс  
ООО «ЛУКОЙЛ- 
ПермнефтеПрОДУКт»
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сии, в крупных российских городах вред-
ные выбросы автомобильного транспор-
та дают 80% от общего объема загрязне-
ния. единственный способ влиять на си-
туацию — снижать содержание вредных 
веществ в выхлопных газах, то есть по-
вышать качество топлива. с этой целью в 
стране готовится переход на выпуск авто-
мобильных бензинов класса 5. европей-
ские стандарты и российские классы мо-
торного топлива имеют четкую экологи-
ческую направленность, различаются по 
содержанию вредных веществ, выбрасы-
ваемых в атмосферу из выхлопной трубы 
автомобиля. класс 5, аналог евро 5 — са-
мый безвредный. сгорая в двигателе ана-
логичного класса, такое топливо почти не 
дает вредного выхлопа, засоряющего воз-
дух. российский технический регламент 
по моторным топливам требует осуще-
ствить такой переход только с 2016 года.
компания «лукойл» первой в стране на-
чала выпуск бензина, аналогичного ев-
ро 5, а с 1 июля 2012 года российские за-
воды компании полностью перешли на 
производство автомобильных бензинов 
класса 5. 
вот уже более года на азс ооо «лукойл-
Пермнефтепродукт» поступает бензин 
исключительно европейского уровня. По-
требители, выбирающие азс этой ком-
пании, тем самым делают выбор в поль-
зу здоровья нации. ооо «лукойл-Перм-
нефтепродукт» — это 323 азс и 10 нефте-
баз в четырех регионах россии. благода-
ря тому, что значительная доля бензина, 
поступающего на рынок Пермского края, 
проходит через розничную сеть ооо  
«лукойл-Пермнефтепродукт» и произ-
водится на предприятиях «лукойл», воз-
дух в наших городах становится чище.

КОмфОртныЙ ГОрОД
реализация нефтепродуктов — конеч-
ное звено производственного цикла не-
фтяной промышленности. в точке кон-
такта с потребителем почти неизбежно 
возникает напряжение. Это может быть 
реакция на ценовую политику. Это мо-
жет быть оценка комфорта, что включа-
ет и скорость обслуживания, и наличие в 
ассортименте всех видов топлива, и бла-
гоустройство прилегающей территории, 
и внешний вид оператора. напряжение 
проявляется также в формате обществен-
ной озабоченности по поводу воздей-
ствия азс на окружающую среду и оцен-
ки вероятности техногенных аварий.  
в течение двадцати лет работы в Перм-
ском крае, удмуртской республике, ки-
ровской и свердловской областях, ооо 
«лукойл-Пермнефтепродукт» показы-
вает пример  цивилизованного поведе-
ния на рынке.

согласно результатам последнего, уже 
восьмого по счету, маркетингового иссле-
дования, проведенного независимыми 
социологами среди клиентов азс ооо 
«лукойл-Пермнефтепродукт», подавля-
ющее большинство автомобилистов оце-
нивают работу заправочных комплексов 
компании как «хорошо» и «отлично». бы-
ло опрошено более пятидесяти тысяч че-
ловек. социологи указали в отчете, что 
довольны обслуживанием оказались 91% 
участников опроса. респонденты отмеча-
ют техническое оснащение, удобное ме-
стоположение, благоустройство террито-
рии и внешний вид азс, постоянное на-
личие топлива, скорость обслуживания и 
удобный график работы.
большой интерес и симпатию потребите-
лей вызывают инновационные технологии. 
ооо «лукойл-Пермнефтепродукт» про-
водит оснащение своих заправок системой 
«Pay Pass», благодаря которой клиент может 
заправить автомобиль без помощи операто-
ра азс. достаточно поднести свою карту си-
стемы MasterCard к специальному картри-
деру. чек при необходимости можно полу-
чить у оператора азс. особенность марке-
тинговой политики ооо «лукойл-Перм-
нефтепродукт» в том, что компания ориен-
тируется не только на непосредственных 
потребителей топлива. компания заботит-
ся о качестве жизни на территории пребы-
вания. комфортный город для всех — основ-
ная идея, цель и задача, ежедневно решае-

мая компанией. задача, декларированная 
лидером, обязывает и других участников 
рынка координировать свою деятельность 
с учетом данного тренда.

трАДиции меценАтствА
Позитивная социальная активность пред-
приятия в регионах присутствия — важ-
нейший элемент корпоративной полити-
ки. ежегодно ооо «лукойл-Пермнефте-
продукт» проводит мероприятия, посвя-
щенные празднованию Победы в вели-
кой отечественной войне, оказывает ор-
ганизационную и финансовую поддерж-
ку местных инициатив, реализует соб-
ственные культурные и просветитель-
ские проекты.
в Перми по инициативе и на средства не-
фтяников был обновлен мемориал «веч-
ный огонь» у памятника уральскому до-
бровольческому танковому корпусу. ека-
теринбург в честь 290-летия получил не-
сколько замечательных подарков от ооо 
«лукойл-Пермнефтепродукт». Это гран-
диозный фестиваль электронной музыки 
E-SET Open аir в центральном парке куль-
туры и отдыха, который собрал более вось-
ми тысяч зрителей. сюда приехали звез-
ды: Alex M.O.R.P.H. (германия), Spartaque 
(украина), Dj Feel (россия), Bobina (рос-
сия), Deep Loop (россия). за восемь ча-
сов фестиваля зрители услышали всевоз-
можные направления — от deephouse и 
nudisco до progressive и trance и танцева-

ли до утра. незабываемым стал фести-
валь «старый новый рок» на главной пло-
щади столицы урала. здесь слушали на-
стю Полеву и егора белкина, лидера груп-
пы «чайф» владимира шахрина, «смыс-
ловые галлюцинации», «сансару», ляпи-
са трубецкого и Пелагею. лидер группы 
«агата кристи» вадим самойлов предста-
вил уральцам свой сольный проект.
в Пермском крае этим летом открылась пер-
вая детская мини-азс в парке им. м. горько-
го. аттракцион с десятью электромобильчи-
ками, представляющий собой точную ко-
пию автозаправочной станции, подарен 
пермским детям ооо «лукойл-Пермнеф-
тепродукт». он оборудован светофором, до-
рожными знаками, уличными переходами. 
Познавательные развлечения помогут де-
тям вырасти внимательными и вежливыми 
водителями, уважающими Правила дорож-
ного движения. аналогичные аттракционы 
уже работают в ижевске и кирове, и скоро 
откроются в екатеринбурге.
ооо «лукойл-Пермнефтепродукт» име-
ет многолетний опыт меценатства и благо-
творительной деятельности. в списке под-
шефных объектов в Пермском крае — кра-
евая федерация плавания и федерация сам-
бо, Пермская гимназия №17, Пермская ка-
детская школа №1. Предприятие участву-
ет в федеральных и краевых программах 
по поставке топлива социально значимым 
группам потребителей — предприятиям 
сельского хозяйства, городским службам 
оперативного реагирования и скорой ме-
дицинской помощи. социальная ответ-
ственность компании является эталоном 
для большинства пермских предприятий. 
в день работников нефтяной и газо-
вой промышленности ооо «лукойл-
Пермнефтепродукт»  желает своим  го-
рожанам благополучия, чистого возду-
ха, удобных заправок. со своей сторо-
ны мы готовы предложить только луч-
шее: самые современные технологии, 
качественный бензин евро-5. благода-
рим вас за лояльность и готовность от-
кликаться на новые предложения.
макар юрлов

Объем бЛАГОтвОритеЛьнОЙ ПОмОщи и сОциАЛьнОГО инвестирОвАния  
«ЛУКОЙЛ-ПермнефтеПрОДУКт» зА ПериОД 2008-2012 (тыс. рУб.)

направление деятельности 2008, 
млн. руб. 

2009
млн. руб.

2010
млн. руб.

2011
млн. руб.

2012
млн. руб.

ООО «ЛУКОЙЛ-Пермнефтепродукт» 44 890,13 65 974,05 44 897,65 87 294,28 62 149,95 

Кировская область 3 318,91 50,00 722,02 1 260,00 93,10 

Пермский край 35 139,43 24 997,43 33 996,72 31 832,36 50 897,84 

Удмуртская республика 1 030,00 0 1 468,79 350,00 1 080,00 

свердловская область 5 144,63 39 557,96 4 591,62 52 856,02 9 022,01 

Прочие регионы 257,15 1 368,66 4 118,50 995,90 1 057,00 
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ТЕорИя И ПрАкТИкА

комАНдА «ГАЗ» Как минимум половина 
общественного транспорта в России должна быть 
переведена на газомоторное топливо. Такое по-
становление подписал премьер-министр дмитрий 
Медведев в мае этого года. Инициатором проекта 
стало оАо «Газпром», которое еще в 2012 году 
поставило перед собой задачу значительно рас-
ширить газомоторный бизнес в России и создать 
на его основе масштабный рынок газа компании.

Власти Прикамья включились в этот проект 
осенью 2012 года. Суть программы «Газпрома»: 
в регионе за счет газовой монополии строится 
автогазонаполнительная компрессорная станция 
(АГНКС), которая будет заправлять общественный 
транспорт — компримированным природным 
газом. для этого необходимо переоборудовать 
автобусы на потребление новым видом топлива.

«Важнейшим преимуществом газомоторного 
топлива перед любыми видами автомобильных 
топлив является его экологичность. Перевод ав-
томобилей с бензина на газ позволяет в среднем 
в пять раз снизить выбросы вредных веществ. 
Это особенно важно для больших городов, где 
львиная доля загрязнения воздуха приходится 
на автомобильный транспорт», — поясняют в 
«Газпроме». Также в компании отмечают, что 
газовое топливо имеет и экономические преиму-
щества: «Масштабный перевод автомобильной 
техники на газомоторное топливо приведет к со-
кращению стоимости автоперевозок за счет раз-
ницы в цене на газомоторное топливо и бензин, 
что повлечет за собой снижение издержек во 
всех отраслях экономики и социальной сфере, 
обеспечит рост промышленного производства 
и жизненного уровня населения». Стоимость 
природного газа — не более 50% от стоимости 
бензина марки Аи-80. По данным BG, рентабель-
ность одной АГНКС — заправка не меньше 50 
единиц транспорта в сутки.

НА крАйНИй случАй Пока реализации 
проекта мешает отсутствие разветвленной сети 
АГНКС. В Перми всего две такие станции, кото-

рые расположены на окраинах города — на улице 
Верхнемуллинской (Индустриальный район Пер-
ми) и Лянгасова (орджоникидзевский район). 
«Газпром» намерен изменить ситуацию уже в 
ближайшее время. Председатель правления оАо 
«Газпром» Алексей Миллер и губернатор Перм-
ского края Виктор Басаргин утвердили программу 
развития газоснабжения и газификации Пермско-
го края на 2012–2015 годы, в которую включено 
строительство АГНКС. Уже в этом году планирует-
ся возвести две АГНКС в Перми — на Бродовском 
тракте и на улице Ласьвинской. Предполагаемая 
стоимость двух АГНКС на основании разработан-
ных оАо «Газпром промгаз» технико-экономи-
ческих обоснований целесообразности реализа-
ции инвестиционных проектов по строительству 
АГНКС в регионах РФ составляет 170 млн руб.  
К 2018 году в планах компании построить еще 
пять АГНКС.

Городские власти также оказывают посиль-
ную помощь проекту. Так, в июне в первом чте-
нии депутаты Пермской гордумы рассмотрели 
поправки в положение о предоставлении земель-
ных участков для строительства и иных целей на 
территории Перми. Проект предусматривает рас-
ширение перечня объектов, участки под которые 
предоставляются без торгов (по актам выбора).  
В этот список предложено включить АГНКС — 
для реализации проекта краевого правительства 
и оАо «Газпром» по переводу транспорта на ис-

пользование компримированного природного 
газа в качестве моторного топлива.

дЕло ЗА мАлым Таким образом, «Газпро-
му» остается лишь решить проблему по обеспече-
нию своих новых станций потребителями. В этом 
вопросе компании также помогают власти. Феде-
ральное правительство в 2012 году пообещало 
субсидии регионам на закупку автобусов, рабо-

тающих на газе. Согласно существующему вари-
анту программы, для каждого региона установлен 
лимит в покупке подвижного состава на условиях 
софинансирования: 95% — средства Федерации, 
5% — региональные. еще осенью 2012 года заме-
ститель председателя правительства Пермского 
края олег демченко подтвердил готовность каб-
мина приобрести в 2013 году автотранспортную 
технику, использующую газомоторное топливо в 

ПоддАлИ ГАЗу «ГАЗПром» ИщЕТ НовыЕ рыНкИ сбыТА. в ПолЕ ЗрЕНИя 
ГАЗовИков ПоПАл общЕсТвЕННый ТрАНсПорТ. комПАНИя добИлАсЬ ПоддЕржкИ 
ФЕдЕрАлЬНых влАсТЕй: в мАЕ ПрЕдсЕдАТЕлЬ ПрАвИТЕлЬсТвА рФ дмИТрИй мЕдвЕдЕв 
ПодПИсАл ПосТАНовлЕНИЕ о Том, чТо ПоловИНА общЕсТвЕННоГо ТрАНсПорТА должНА 
ПЕрЕйТИ НА ГАЗомоТорНоЕ ТоПлИво. ПЕрмскИЕ влАсТИ АкТИвНо включИлИсЬ  
в ПроцЕсс И ПрЕдусмоТрЕлИ ряд лЬГоТ для рЕАлИЗАцИИ ПроЕкТА. кАк выясНИл BG, 
осТАлосЬ одНо Но: ПЕрмскИй общЕсТвЕННый ТрАНсПорТ коНТролИруЕТся чАсТНымИ 
ПрЕдПрИНИмАТЕлямИ, коТорыЕ ПокА НЕ хоТяТ ПокуПАТЬ ГАЗовыЕ АвТобусы. ИРИНА ПЕлЯвИНА

Уважаемые сотрУдники и ветераны  
нефтегазовой промышленности!

Это профессиональный праздник всех тех, кто бурит нефтяные скважины, 
проектирует и строит нефтяные вышки, занят переработкой нефти и газа,  
а также транспортировкой нефтепродуктов. Топливно-энергетический ком-
плекс — гарант благосостояния нашей страны. Нефть и газ, которые добыва-
ются тружениками отрасли, — это тепло и электроэнергия в домах, топливо 
для транспорта, сырье для промышленности.

Мои особые поздравления посвящаю тем, кто и в этот праздничный день 
несет трудовую вахту. А также всем ветеранам отрасли, кто стоял у истоков отечественной топлив-
ной промышленности, переживая вместе с ней и славные, и тяжелые времена.

Примите мои слова благодарности за ваш тяжелый труд, верность выбранной профессии, под-
час требующей настоящего мужества! От всего сердца желаю вам крепкого здоровья,  
благополучия, профессиональных успехов и семейного счастья!

С уважением, Председатель Совета регионального отделения
Партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ в Пермском крае,
депутат Государственной Думы РФ,
Оганес ОГАНЯН ре
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50% ОБщЕсТвЕННОгО ТРАНспОРТА  

ДОЛЖНО БыТь пЕРЕвЕДЕНО НА гАз
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вАжНЕйшИм ПрЕИмущЕсТвом 
ГАЗомоТорНоГо ТоПлИвА ПЕрЕд 
любымИ вИдАмИ АвТомобИлЬ-
Ных ТоПлИв являЕТся ЕГо Эколо-
ГИчНосТЬ. ПЕрЕвод АвТомобИлЕй 
с бЕНЗИНА НА ГАЗ ПоЗволяЕТ  
в срЕдНЕм в ПяТЬ рАЗ сНИЗИТЬ 
выбросы врЕдНых вЕщЕсТв.  
ЭТо особЕННо вАжНо для болЬ-
шИх Городов, ГдЕ лЬвИНАя доля 
ЗАГряЗНЕНИя воЗдухА ПрИходИТ-
ся НА АвТомобИлЬНый ТрАНсПорТ
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количестве 70 единиц в рамках федеральной про-
граммы. Пока эти планы не реализованы.

Как пояснили BG в правительстве, скорее 
всего, от покупки техники вообще откажутся, так 
как в Перми нет муниципального автопарка и, по 
сути, автобусы просто не для кого приобретать. 
Сейчас власти надеются, что частные перевозчи-
ки, работающие на автобусных маршрутах города 
Перми, сами будут покупать подобную технику. 
Включиться в программу может муниципаль-
ное предприятие «Пермгорэлектротранс», кото-
рое обслуживает трамвайные и троллейбусные 
маршруты в городе. Компания сейчас тестирует  
экобус — модернизированный вид транспорта, 
работающий за счет газовой микротурбины с 
генератором, которая обеспечивает выработку 
электроэнергии. Главные преимущества экобуса 
в том, что он имеет высокий класс экологичности, 
сравнимый с троллейбусом, и при этом незави-
симость от контактной сети. Пока у предприятия 
только один экобус и планов по расширению пар-
ка за счет покупки новых нет.

Потребителей компримированного газа среди 
общественного транспорта в регионе немного. 
Здесь одного желания властей явно будет недо-
статочно. Сейчас в Перми муниципальными явля-
ются только трамваи и троллейбусы. Автобусный 
же парк полностью контролируется частными 
предпринимателями. А они неохотно вкладыва-
ются в газомоторную технику.

Так, в Перми всего один перевозчик, работаю-
щий на регулярных автобусных маршрутах города, 
пользуется газомоторным транспортом. В парке 
предпринимателя Игоря Колесникова (обслужива-
ет автобусные маршруты №19 и 74) восемь таких 
автобусов. Перевозчик эксплуатирует технику с 
февраля этого года. «При эксплуатации газомо-
торного транспорта мы, естественно, столкнулись 
с рядом проблем. С одной стороны, машины 
сложные, компьютеризированные. Требуются вы-
сококвалифицированные специалисты для техни-
ческого обслуживания, но, к сожалению, таких спе-
циалистов у нас в городе нет. Поэтому мы на своей 
площадке собственными силами учим людей, кон-
сультируемся со специалистами из Москвы, Та-
тарстана, где используется газовая техника. Кроме 
того, мы купили в Германии специальный диагно-
стирующий комплекс для газомоторных автобу-
сов. Таким образом, проблему, связанную с тех-
ническим обслуживанием, мы стараемся решить 
сами, воспринимаем скорее не как недостаток, а 
положительный опыт», — рассказал Игорь Колес-
ников. По его словам, есть и проблемы развития 
инфраструктуры, а также отсутствует механизм 
субсидирования на приобретение газовой техники. 
Частные предприниматели отмечают, что газомо-
торный автобус стоит примерно в полтора раза до-
роже дизельного. То есть такой автобус обойдется 
перевозчикам не менее чем в 10 млн руб. Как от-
мечает директор НП «Автолидер» Александр Бог-

данов, несмотря на очевидную выгоду в стоимости 
самого топлива, сроки окупаемости очень велики. 
Разница в стоимости топлива «съедается» за счет 
трат на обязательную ежегодную сертификацию 
газового оборудования и его обслуживание.

Попытки перейти на газовое топливо предпри-
нимали и другие перевозчики. Подобный проект 
пытался реализовать в рамках своего предприя-
тия НП «единый союз перевозчиков». Всего было 
закуплено семь таких автобусов. «Но, как выясни-
лось в эксплуатации, газовое оборудование под-
лежит обязательной сертификации каждый год. 
Ближайшее место, где можно сертифицировать, 
— Нижний Новгород. Поэтому впоследствии нам 
пришлось отказаться от использования газового 
оборудования — оно было демонтировано», — 
рассказал директор НП Михаил Ухватов. По его 
подсчетам, в год на заправку газового автобуса 
необходимо тратить 50 тыс. руб., обычного —  
80 тыс. руб. Как раз разница и уходила на обслу-
живание газового оборудования.

 «Федеральное законодательство предус-
матривает субсидии на закупку газомоторного 
транспорта, однако деньги на это должны за-
кладываться в бюджете муниципалитета. На 
данный момент со стороны властей мы слышим 
только декларативные высказывания, на деле 
никаких конкретных шагов не предпринимается», 
— сетует Игорь Колесников. Предприниматель 
сомневается, что в таких условиях планы феде-
ральных властей по переводу к 2020 году 50% 
общественного транспорта на газ реализуемы. 
«Это невыполнимая задача. В рамках муниципа-
литета — это подъемно, в рамках частного авто-
транспорта — нет», — говорит предприниматель 
Игорь Сасунов. По его словам, для того чтобы 
программа реально заработала, необходимо не 
две заправки в городе, а как минимум 50.

Между тем положительный опыт реализации 
федерального проекта есть. Например, в Татар-

стане эксплуатируются уже более 200 автобусов 
на газовом топливе. В этом вопросе существен-
ную поддержку республике оказали федераль-
ные власти, выделив в качестве субсидий почти 
870 млн руб. «Конечно, можно сказать, что здесь 
сыграла свою роль универсиада в Казани. Тем 
не менее, универсиада закончилась, а автобусы 
остаются и ездят на благо города и экологии Та-
тарстана. У нас я такого положительного примера 
привести не могу. К 2020 году в Пермском крае 
должны выходить на линию более 400 автобусов 
на газовом топливе. Сегодня по городу ездят во-
семь автобусов. Насколько я знаю, другие пере-
возчики пока смотрят на это со стороны и не соби-
раются нырять в этот омут с головой без какой-то 
конкретики, — отмечает Игорь Колесников. —  
У нас есть серьезные планы по расширению парка 
автобусов на газу, но мы не форсируем события. 
Я надеюсь, что федеральная власть повлияет на 
региональную, найдет рычаги управления ситуа-
цией. Пока мы действуем на свой страх и риск. 
Насколько быстро будет расширяться парк, будет 
зависеть от конкретных действий властей».

ПлАН АдмИНИсТрАцИИ ПрИкАмЬя По ПЕрЕводу  
ТрАНсПорТНых срЕдсТв в ПЕрмИ НА кПГ

мЕРОпРияТия 2013 2014 2015 2016 2017 2018

КОЛ-вО ТРАНспОРТНыХ сРЕДсТв, 
ОпРЕДЕЛЕННыХ К пЕРЕвОДу (иЛи 
пРиОБРЕТЕНию) 70 100 130 140 200 200

пЛАНиРуЕмОЕ КОЛ-вО 
сТРОиТЕЛьсТвА АгНКс 2 1 1 1 1 1

Данные ООО «газпром межрегионгаз пермь»
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УвАжАемые рАбОтниКи нефтянОЙ и ГАзОвОЙ ПрОмышЛеннОсти!
ДОрОГие КОЛЛеГи и ПАртнеры!

Примите искренние поздравления с вашим профессиональным праздником —  
днем работников нефтяной и газовой промышленности!

стабильная работа предприятий нефтяной и газовой промышленности в немалой степени опре-
деляет устойчивое социально-экономическое развитие страны. ваша отрасль на протяжении многих 

лет вносит весомый вклад в экономику региона.  
вас всегда отличали умение работать на перспективу и сила корпоративных традиций,  

глубокое знание производственных процессов и социальная ответственность.
ваши успехи — это успехи ваших потребителей, партнеров и всего региона.

желаем и впредь с уверенностью смотрет в будущее. новых профессиональных достижений,  
амбициозных проектов и реализации всего задуманного.

Пусть выбранная профессия приносит вам моральное удовлетворение и финансовую  
стабильность, а сердце согревают любовь и забота близких и родных!

Генеральный директор  
ОАО «Метафракс»  
Владимир Даут

Председатель  
Совета директоров  
ОАО «Метафракс»  
Армен Гарслян
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«пЕРмгОРЭЛЕКТРОТРАНс» пыТАЕТся вОйТи 

в пРОгРАмму пО пЕРЕвОДу ОБщЕсТвЕННОгО 

ТРАНспОРТА НА гАзОмОТОРНОЕ ТОпЛивО  

с пОмОщью ЭКОБусА

вЛАДЕЛьцы АвТОБусОв пОКА НЕОХОТНО вКЛАДывАюТся 

в ТЕХНиКу, РАБОТАющую НА гАзОмОТОРНОм ТОпЛивЕ
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к 2020 Году в ПЕрмском крАЕ 
должНы выходИТЬ НА лИНИю 
болЕЕ 400 АвТобусов НА ГАЗовом 
ТоПлИвЕ. сЕГодНя По Городу 
ЕЗдИТ восЕмЬ АвТобусов. друГИЕ 
ПЕрЕвоЗчИкИ ПокА смоТряТ НА 
ЭТо со сТороНы И НЕ собИрАюТся 
НыряТЬ в ЭТоТ омуТ с Головой 
бЕЗ кАкой-То коНкрЕТИкИ

n
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ПЕрЕдовИкИ ПроИЗводсТвА

пЕРЕДОвиКи пРОизвОДсТвА

ГорИЗоНТы росТА Интеграция активов 
нефтяной компании ТНК-BP в «Роснефть» 
полностью закончилась. для Игоря Сечина 
слияние, которое поспешили окрестить «сдел-
кой века», стало едва ли не самым знамена-
тельным событием за всю истории госком-
пании и точно самым значимым после его 
возвращения в «Роснефть». В 2012 году один 
из самых известных соратников Владимира 
Путина смог вновь официально вернуться на 
пост президента и в совет директоров, кото-
рый он вынужден был покинуть в 2011 году по 
поручению тогдашнего президента дмитрия 
Медведева о выходе чиновников из советов 
госкомпаний.

В результате сделки возглавляемая Иго-
рем Сечиным «Роснефть» стала крупнейшей 
в мире публичной нефтегазовой компанией. 
Уже сейчас объем доказанных ресурсов объ-
единенной компании увеличился на 25,6%, 
показатели добычи — на 68%, переработки —  
на 59% и розничных продаж на 50,5%. Соглас-
но отчетности «Роснефти», на конец первого 
полугодия синергетический эффект от сли-
яния составил 93 млрд руб. (около $3 млрд). 
Помимо прироста финансовых показателей, 
эксперты отмечают позитивный эффект объ-
единенной инфраструктуры. Например, ана-
литик Андрей Полищук из Райффайзенбанка 
полагает, что впредь, разрабатывая новые 
месторождения ТНК-ВР в Восточной Сибири, 
объединенная компания сможет воспользо-
ваться уже существующей инфраструктурой 
Ванкорского месторождения «Роснефти».

Впрочем, рынок пока сдержанно относит-
ся к бумагам «Роснефти» — выдающейся 
динамики ее акции не показывают, компания 
летом стоила около $70 млрд. Впечатляющий 

синергетический эффект, правда, будет полу-
чен не сразу, а в течение пяти лет, уточняют 
топ-менеджеры компании, в течение которых 
капитализация нефтегазового гиганта может 
вырасти до $100–120 млрд.

«Роснефть» сообщила о закрытии сделки 
по покупке 100% ТНК-BP — третьей по вели-
чине нефтяной компании в России — 21 мар-
та. Сделка обошлась «Роснефти» в $44 млрд и 
20% собственных акций.

Переход основанной десять лет назад ТНК-
ВР под фактический контроль государства 
произошел в результате затянувшегося кон-
фликта акционеров частной компании — бри-
танской BP и российского консорциума инве-
сторов AAR (Alfa Михаила Фридмана, Access 
Леонарда Блаватника и Renova Виктора Век-
сельберга). Акционеры AAR сами намерева-
лись выкупить долю британцев, но не сумели 
привлечь на это средства. Тогда российские 
совладельцы попытались сохранить текущую 
структуру акционеров ТНК-ВР, но сделать это 
им не удалось.

В октябре 2012 года «Роснефть» все же 
договорилась о выкупе доли с иностранны-
ми акционерами компании. В рамках сделки 
по продаже британской доли ТНК-BP бри-
танцы получили вместе с деньгами (порядка 
$16,65 млрд) 12,84% российской госкомпании. 
Кроме этого, они купили 5,66% акций «Рос-
нефти» у ее акционера — оАо «Роснефтегаз» 
за $4,87 млрд. Эти пакеты прибавились к уже 
имевшимся ранее у BP 1,25% отечественного 
нефтяного гиганта. Таким образом, британ-
ская компания стала владельцем 19,75% ак-
ций «Роснефти». Топ-менеджеры BP обещали, 
что эта инвестиция «принесет прибыль акцио-
нерам в течение следующего десятилетия и в 
более отдаленной перспективе», правда, инве-
сторы сомневаются, что «Роснефть» сможет 
заменить англичанам ТНК-BP, обеспечивав-
шую стабильно высокие дивиденды.

С российскими акционерами «Роснефть» 
также договорилась о выкупе акций. Кон-
сорциум AAR в итоге получил за свою долю 
$27,73 млрд денежными средствами. Пре-
зидент Владимир Путин ранее рекомендовал 
предпринимателям вкладывать деньги от 

сделки в российские активы.
Интегрированная компания 

уже перешла на единую систе-
му управления. Летом акционе-
ры «ТНК-BP Холдинга» одобри-
ли переименование компании 
в «РН Холдинг» («РН» — это 
«Роснефть», обычный префикс 
для «дочек» госкомпании). 
Также было принято решение 
о прекращении полномочий 
управляющей организации 
оАо «ТНК-ВР Менеджмент» до 
1 января 2014 года. дело в том, 
что при прежних акционерах 
компания приобрела сложную 

корпоративную структуру. «ТНК-BP Холдинг» 
выступал владельцем основных российских 
активов группы. около 5% от его уставного 
капитала — у миноритарных акционеров, а 
95% через цепочку структур принадлежали 
компании «ТНК-BP Лимитед», которой теперь 
и владеет «Роснефть». «ТНК-BP Менеджмент» 
— еще одна из структур ТНК-BP, которая вы-
ступала управляющей компанией ТВХ. Под 
контроль госкомпании стали переходить и зда-

ния — в августе совет директоров «Роснефти» 
одобрил и получение прав на аренду офиса 
ТНК-ВР на улице Беговой на общую сумму  
18 млрд руб.

дАвлЕНИЕ ИЗНуТрИ однако в отличие от 
интеграции корпоративной структуры и офис-
ных помещений для сотрудников ТНК-BP сли-
яние, а точнее, поглощение, проходит не слиш-
ком гладко. «очень сложно идет интеграция в 
корпоративном плане: слишком сильно разли-
чаются корпоративная культура и менеджмент 
в частной и государственной корпорации, где 
гораздо больше бюрократии, констатирует Ви-
талий Крюков из ИФд «Капитал». еще в конце 
мая 2013 года «Роснефть» объявила о том, что 
порядка 90% из 1600 сотрудников управляю-

щей компании «ТНК-BP менеджмент» пере-
ходят к ней на работу. Но процесс притирки 
очень сложный, и многие менеджеры ТНК-BP 
вынуждены уходить, сожалеет господин    Крю-
ков. Почти сразу же после закрытия сделки в 
марте ТНК-BP покинули несколько ключевых 
руководителей — исполнительные директора 
Виктор Вексельберг и Герман Хан, главный 
финансовый директор джонатан Мюир, а 
также исполнительный вице-президент Ми-
хаил Слободин. За ними потянулись и другие. 
два вице-президента «Роснефти», Николай 
Иванов и ольга Малышкина, перешедшие из 
ТНК-BP в госкомпанию в конце марта, смог-
ли проработать на новом месте только месяц.  
А получить «золотой парашют» руководите-
лям, не желающим переходить на работу к 

ПрИорИТЕТНоЕ ПрАво ГосудАрсТвА «росНЕФТЬ» НАчИНАЕТ 
ПожИНАТЬ Плоды сдЕлкИ По ПоГлощЕНИю ТНк-BP. росТ кАПИТАлИЗАцИИ, ПрИросТ 
рЕсурсов, добычИ И ПродАж НА дЕсяТкИ ПроцЕНТов. блАГодАря слИяНИю комПАНИя 
сТАлА круПНЕйшЕй в мИрЕ ПублИчНой НЕФТяНой комПАНИЕй, чТо, воЗможНо, 
облЕГчИТ для НЕЕ выход НА ЗАрубЕжНыЕ рыНкИ. обрАТНАя сТороНА мЕдАлИ — 
ПродолжАющЕЕся оГосудАрсТвлЕНИЕ И моНоПолИЗАцИя оТЕчЕсТвЕННоГо рыНкА 
НЕФТИ И НЕФТЕПродукТов, дорожАющИй бЕНЗИН, обИжЕННыЕ мИНорИТАрИИ И 
выдАвлИвАНИЕ ИЗ Новой комПАНИИ бывшИх уПрАвлЕНцЕв ТНк-BP. ОлЬгА АлЕКсЕЕвА
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в вОзгЛАвЛяЕмАя игОРЕм сЕчиНым «РОсНЕфТь»  

БЛАгОДАРя сДЕЛКЕ сТАЛА ОБЛАДАТь мОНОпОЛьНым пОЛОЖЕНиЕм 

 НА РыНКЕ АвТОзАпРАвОК в РяДЕ РЕгиОНОв

объЕм докАЗАННых рЕсурсов объЕдИНЕН-
Ной комПАНИИ увЕлИчИлся НА 25,6%,  
ПокАЗАТЕлИ добычИ — НА 68%,  
ПЕрЕрАбоТкИ — НА 59% И роЗНИчНых  
ПродАж — НА 50,5%. соГлАсНо оТчЕТНосТИ 
«росНЕФТИ», НА коНЕц ПЕрвоГо ПолуГодИя 
сИНЕрГЕТИчЕскИй ЭФФЕкТ оТ слИяНИя со-
сТАвИл 93 млрд руб. (около $3 млрд).



«разрешения на строительство  
ждем по два года»
«ГАзПрОм» УвеЛичивАет инвестиции в ГАзОвОе хОзяЙствО ПриКАмья в три рАзА —  
ДО 1,4 мЛрД рУб. в ГОД. цеЛь КОмПАнии — ПОДнять низКиЙ УрОвень ГАзифиКАции 
ПермсКОГО КрАя, КОтОрыЙ сОстАвЛяет 69%, чтО чУть выше ОбщерОссиЙсКих ПО-
КАзАтеЛеЙ. межДУ тем ДЛя тОГО, чтОбы реАЛизОвАть эти ПЛАны, ГАзОвиКАм нУж-
нА и ПОмОщь вЛАстеЙ — чтОбы ПрОеКты стрОитеЛьствА ГАзОПрОвОДОв сОГЛАсО-
вывАЛись быстрее, А нА рынОК не ДОПУсКАЛись неДОбрОсОвестные ПОДряДчи-
Ки. О ПрОбЛемАх ОтрАсЛи рАссКАзывАет ГенерАЛьныЙ ДиреКтОр зАО «ГАзПрОм ГА-
зОрАсПреДеЛение Пермь» ниКОЛАЙ бЛАГОв

николай евгеньевич, ваша компания эксплуати-
рует почти 100% газопроводов низкого давления 
в Пермском крае. Как вы решаете проблемы с без-
опасностью объектов газового хозяйства?
за последние пять лет наша компания активно ин-
вестирует средства в телеметрию. что такое телеме-
трия? Это контроль параметров работы пунктов ре-
дуцирования газа с возможностью быстрого реаги-
рования при сбоях и внештатных ситуациях в рабо-
те оборудования без перебоев в газоснабжении по-
требителей, что является одной из основных задач 
общества. телеметрия делает человеческий фактор 
вторичным — теперь это дело компьютеров. Пермь 
охвачена телеметрией примерно на 80%. думаю, что 
через два года этой системой будет охвачено все га-
зовое хозяйство краевого центра, а также березни-
ков. ежегодно на эти цели «газпром газораспределе-
ние Пермь» тратит 20–30 млн руб. Это одна из затрат 
для того, чтобы не оставаться во вчерашнем дне.

что это вам дает на практике?
во время недавних отборов газа в Перми ни один 
дом, ни одна квартира не были отключены от газа. 
система сработала. сразу стало понятно, что утеч-
ки у «газпром газораспределение Пермь» не было.

выброс газа может нанести вред экологии?
мы транспортируем природный газ. огромное его 
количество находится в природе. газ взаимодей-
ствует с азотом, кислородом и не вступает ни в ка-
кие химические реакции, никакого отравляющего 
действия не производит. наш газ лишь может вызы-
вать небольшое раздражение от добавленного в не-
го одоранта.

«Газпром» объявил о намерении в 2013 году в три 
раза увеличить расходы на газификацию Прика-
мья. Предстоят большие работы? но строитель-
ство газопроводов наносит вред окружающей 
среде?
«газпром газораспределение Пермь» идет в ногу со 
временем и использует при строительстве газопро-
водов самые современные технологии. сегодня все 
трубы аккуратно, согласно нормам сниП, уклады-
ваются под землю. в составе каждого проекта вы-
деляются средства для рекультивации земли. выко-
пали траншею метров 80, сложили на бровку зем-
лю, уложили газопровод, и закопали. газовики при 
каждой раскопке обязаны сдать улицу в первона-
чальном состоянии. если наши строители наруши-

ли асфальтовое покрытие, они его восстанавлива-
ют. но сейчас раскопок мы производим все мень-
ше — используем машины, которые прокалывают 
землю на расстоянии до 400 метров. Эта техноло-
гия ведет к удорожанию строительства газопрово-
да, но ее выгода очевидна — никакого нарушения 
экологии. ни раскопанных дворов, ни испорченно-
го асфальтового покрытия, ни нарушенного внеш-
него вида — ничего.

такие ноу-хау могут позволить только крупные 
игроки рынка строительства газопроводов, как 
ваша компания. но сейчас в Прикамье только ле-
нивый не занимается строительством газопро-
водов.
«газпром газораспределение Пермь» сложно конку-
рировать с мелкими игроками за подряды на строи-
тельство газопроводов. мы крупная компания, мы 
несем серьезные расходы, которые увеличивают се-
бестоимость выполняемых нами работ: мы содер-
жим базу, технику, отделы технадзора. Платим все 
налоги, нигде не хитрим, считаемся одними из на-
дежнейших налогоплательщиков.
сейчас в Пермском крае до 60 организаций, кото-
рые строят газопроводы. именно от них чаще всего в 
сторону газовиков идут нарекания — на перерытую 
улицу, искореженный асфальт. для того чтобы зани-
маться рекультивацией, необходимо содержать спе-
циальную технику, а это расходы. мелким игрокам 
нет смысла ее содержать — дорого. Поэтому, как пра-
вило, после первого дождика на месте только что по-
строенного газопровода появляются провалы в зем-
ле. будут ли эти подрядчики их засыпать? вернутся 
ли они на стройку? сомневаюсь. они уже свою за-
дачу выполнили — деньги получили. нас все знают, 
и поэтому позвонят с претензией мне. я уже милли-
он таких звонков выслушал. устал объяснять, что мы 
к этим строителям не имеем никакого отношения.  
с нас есть спрос. маленький подрядчик — раз и исчез, 
завтра обанкротился. Это проблема. а небольшими 
компаниями такого в крае понастроено — с ума сой-
дешь! с газом работают все кому не лень. лучше бы 
пекли пироги или лес заготавливали. газ — опасная 
вещь, а дороже жизни на земле ничего нет.

что необходимо для решения этой проблемы?
нужен государственный серьезный контроль. рань-
ше за строительством газопроводов наблюдали спе-
циалисты ростехнадзора, его инспекторов все боя-
лись. сейчас эти функции отданы госстройнадзору. 
не буду критиковать, это достаточно жесткая орга-
низация, в ней работают квалифицированные лю-
ди. но за год существования нельзя полностью разо-
браться со всеми хитростями, на которые идут недо-
бросовестные подрядчики. какие только схемы они 
не изобретают! и при этом они знают, что никакой 
ответственности они за это не понесут.

есть ли перспективы у строящейся в Карагай-
ском районе установки по сжижению газа? ведь 
ваша организация в дальнейшем будет эксплуа-
тировать этот объект.
надеюсь, что это производство окажется перспек-
тивным. весь мир давно по этому принципу идет. 
Это очень удобно — доставлять газ, разжижать его 

на месте и поставить его потребителям. затем, ког-
да до этого места будет построен газопровод, газо-
вики смогут легко перевезти установку по сжиже-
нию газа в другой, пока не газифицированный рай-
он. и, пожалуйста, — он уже газифицирован. Пред-
полагаемая цена газа такой установки будет не доро-
же, чем обычного природного газа. затраты берет на 
себя «газпром».

новые краевые власти пообещали Перми бурное 
развитие жилищного строительства, к новым до-
мам понадобятся газопроводы. будете ли вы уча-
ствовать в этом процессе?
сегодня уровень газификации Перми — 83,5% при-
родным газом. как ни парадоксально, но в XXI веке 
из миллиона пермяков около 200 тыс. живут без га-
за. все возможности для их газификации есть. есть 
программа по газификации Перми, город объявляет 
конкурсы, но «газпром газораспределение Пермь» 
не пытается их выиграть. в городе Перми невозмож-
но строить — местные власти сами создали такие ус-
ловия, регламенты, которые пройти невозможно. 
чтобы получить разрешение на строительство необ-
ходимо минимум два-два с половиной года. к этому 
времени сам проект уже устареет. мы инвестицион-
ную программу на три года пишем. в ней же нельзя 
написать, что два года будем согласовывать получе-
ние разрешения на строительство. казалось бы, ком-
муникации нужны городу, а на деле выходит, что нет.

Как власти могут помочь вам?
у наших соседей — в свердловской области на уров-
не местного парламента принят уникальный закон. 
один из его пунктов освобождает от необходимости 
получения разрешения на строительство компании, 
которые строят инфраструктурные вещи, в том чис-
ле и газопроводы. будем уговаривать наших депута-
тов, имеющих отношение к строительству, выйти с 
такой же инициативой. они должны нас понять. По-
чему свердловская область впереди нас по темпам 
строительства? очевидно — потому что у них мень-
ше административных барьеров!

Крупные застройщики — группа ПиК и красно-
дарская компания «Девелопмент-юг» собирают-
ся реализовать крупные проекты по застройке 
микрорайонов бахаревка и ива-2? есть ли газо-
вые сети здесь?
меня еще ни разу никто не спросил, могу ли я там 
дать газ. на иве возможностей поставок газа почти 
нет — местная газораспределительная станция про-
сто перегружена. на бахаревке возможностей для 
подключения газа побольше.
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ПЕрЕдовИкИ ПроИЗводсТвА

Игорю Сечину, оказалось непросто. очевидно, 
что в такой ситуации ключевые позиции объ-
единенной компании вскоре могут оккупиро-
вать менеджеры «Роснефти».

В обиженных остались не только некото-
рые менеджеры, но и миноритарные акцио-
неры «ТНК-BP Холдинга», владеющие около 
3,5% его бумаг. ТВХ не стал выплачивать ди-
виденды за 2012 год, притом что, когда ТНК-
BP принадлежала BP и AAR, холдинг регуляр-
но платил своим акционерам не менее 40% от 
чистой прибыли по РСБУ. Кроме того, минори-
тарии надеются на выкуп акций. два акционе-
ра «ТНК-BP Холдинга» в августе подали иски в 
Арбитражный суд Москвы с требованием вы-
купа у них ценных бумаг ТВХ в соответствии 
с положениями закона об акционерных обще-
ствах. для выкупа бумаг у миноритариев «Рос-
нефти» может понадобиться более $800 млн. 
Впрочем, существует и альтернативный вари-
ант — конвертация акций в бумаги «Роснеф-
ти», либо сочетание обоих вариантов. Цена 
выкупа будет однозначно невыгодной для ми-
норитарных акционеров, а вот коэффициент 
обмена будет, скорее всего, более приемле-
мым, считает один из миноритариев нефтяной 
компании.

для самой компании негативным можно 
считать и резкое увеличение долговой на-
грузки. для финансирования приобретений 
«Роснефть» привлекла кредиты в зарубежных 
банках на $31 млрд, заключила сделки пред-
экспортного финансирования на $10 млрд 
с нефтетрейдерами Glencore и Vitol, а также 
разместила бонды на $3 млрд. В дополнение к 
этому госкомпании пришлось списывать мно-
го средств из-за переоценки валютного долга 
в связи с ослаблением курса рубля. Впрочем, 
кредиторы рассчитывают в результате на воз-
можную продажу «Ронефтью» непрофильных 
активов.

Компании пришлось столкнуться и со ста-
рыми проблемами ТНК-BP. У «Роснефти» есть 
сложности в освоении месторождений Запад-

ной Сибири, принадлежащих ТНК-BP: большой 
вопрос, удастся ли «Роснефти» переломить 
тенденцию падения темпов добычи на клю-
чевых проектах, рассуждает Виталий Крюков. 
Кроме того, необходимы инвестиции в перера-
батывающие мощности: ТНК-BP больше ори-
ентировалась на качество, а «Роснефти» при-
дется вкладываться в глубину переработки.

есть и негативные факторы для рынка в 
целом. «Консолидация российского нефтега-
зового сектора в руках государства снижает 
его привлекательность для иностранных инве-
сторов — это сигнал, что госкомпании будут 
иметь приоритетное право на наиболее инте-
ресные активы», — беспокоится аналитик UBS 
Константин Черепанов.

Зарубежным игрокам придется работать в 
партнерстве с госкомпаниями (как, например, 
это сейчас происходит на российском аркти-
ческом шельфе), но доля государственных 
структур в таких СП будет доминирующей, 
прогнозирует эксперт. Негативный фактор — 
это и монополизация российского рынка неф-
ти и нефтепродуктов, снижение конкуренции. 
«Это обычно ведет к негативным последстви-
ям как для рынка, так и для компании. Боль-
шой вопрос, не превратится ли «Роснефть» 
в неповоротливого гиганта, такого как «Газ-

пром», не получится ли, что возрастающие 
денежные потоки будут направляться лишь на 
увеличение капитальных затрат», — сомнева-
ется Андрей Полищук.

Антимонопольщиков уже насторожило, 
что «Роснефть» благодаря сделке стала об-
ладать монопольным положением на рынке 
автозаправок в целом ряде регионов. Неслу-
чайно Федеральная Антимонопольная Служба 
(ФАС) предписала «Роснефти» продать АЗС в 
четырех областях — орловской, Смоленской, 
Тамбовской и Саратовской. Сокращение гро-
зит и АЗС «Роснефти» в Костромской области. 
Всего компания может сократить 5–20% АЗС 
в зависимости от региона. Как может отра-

зиться сокращение числа заправок на ценах на 
бензин на АЗС, пока непонятно. Пока же, по 
мнению экспертов, глобальная сделка стала 
одним из факторов, обеспечившим рост про-
изводства бензина.

«За счет бензина, производимого на быв-
ших нефтеперерабатывающих заводах ТНК-
BP, „Роснефть“ стала обеспечивать потреб-
ности собственных заправок», — объясняет 
исполнительный директор Российского то-
пливного союза Григорий Сергиенко.

Что, впрочем, негативно отразилось на 
ценах, поскольку меньше бензина теперь по-
падает в биржевую торговлю и независимым 
игрокам. 

в пРиКАмьЕ 99% НЕфТи  
ДОБывАюТ пРЕДпРияТия гК «ЛуКОйЛ»
общий объем добычи нефти в Пермском крае по итогам 2012 года составил 13,936 млн тонн. 
об этом BG рассказали в территориальном управлении Роснедр. Из них 12,087 млн тонн 
приходится на долю ооо «ЛУКоЙЛ-Пермь», 128 тыс. тонн добывает «дочка» «ЛУКоЙЛ-
Перми» — ЗАо «Кама-ойл», 184  тыс. тонн — совместное предприятие «ПермТоТИ-
Нефть», 495 тыс. тонн — ТПП РИТЭК-Урал-ойл (подчиняется напрямую группе компаний 
«ЛУКоЙЛ»). Таким образом крупнейшей нефтедобывающей компанией в Пермском крае 
является группа компаний «ЛУКоЙЛ». Предприятия группы на территории региона за-
нимаются геологоразведкой, добычей, переработкой нефти и газа, а также продажей то-
плив. Компания осваивает 134 нефтегазовых месторождения в 26 районах края. На долю 
остальных добывающих предприятий приходится 259 тыс. тонн или менее 1%. 
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в РЕзуЛьТАТЕ сДЕЛКи пО пОгЛОщЕНию ТНК-BP «РОсНЕфТь»   

сТАЛА КРупНЕйшЕй в миРЕ пуБЛичНОй НЕфТяНОй КОмпАНиЕй

ФЕдЕрАлЬНАя АНТИмоНоПолЬ-
НАя службА ПрЕдПИсАлА «рос-
НЕФТИ» ПродАТЬ АЗс в чЕТырЕх 
облАсТях — орловской, смо-
лЕНской, ТАмбовской И сАрА-
Товской. сокрАщЕНИЕ ГроЗИТ 
И АЗс «росНЕФТИ» в косТром-
ской облАсТИ. всЕГо комПАНИя 
можЕТ сокрАТИТЬ 5-20% АЗс  
в ЗАвИсИмосТИ оТ рЕГИоНА
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